
CONSELHO MUNICIPAL DE JUSTIÇA E SEGURANÇA - COMJUS
PORTO ALEGRE - RS

Aos doze dias do mês de março do ano de dois mil e doze, realizou-se a reunião ordinária do 
COMJUS, na Secretaria Municipal da Administração, Rua Siqueira Campos, 1300, 14º andar, sala 
C, com a seguinte pauta: 1) Informes; 2) Apresentação das ações iniciais da Secretaria Municipal de 
Segurança-SMSEG. O Coordenador e Conselheiro Bruno abriu os trabalhos dando as boas vindas e 
agradeceu a presença tod@s. Logo em seguida o Coordenador solicitou uma breve apresentação dos 
presentes. Após foi aberta as inscrições para os informes sendo o Conselheiro João Fontoura o 
primeiro  inscrito.  O  Conselheiro  informou  que  foram entregues  os  ofícios  da  Brigada  Militar 
indicando o Capitão José Krause do Nascimento como Conselheiro titular e a Capitã Marta França 
Moreira como suplente e da Fundação de Assistência Social e Cidadania indicando o Sr. Miguel 
Antônio  Barreto  como Conselheiro titular  e  o  Sr.  André Luis  do Prado como suplente.  Dando 
continuidade o Coordenador passou a palavra a Sra. Nelnie, do Conselho Comunitário de Justiça e 
Segurança, do bairro Menino Deus, que convidou para reunião,  dia dezoito de março, às 18:30 
horas,  no  1º  Batalhão  da  Policia  Militar,  onde  será  discutido  o  aumento  dos  assaltos  aos 
comerciantes.  A Assessora Comunitária,  Míriam,  informou a  reativação do Fórum Regional  do 
Centro,  dia  vinte  e  cinco  de  março,  às  19:00  horas,  na  sala  C,  da  Secretaria  Municipal  da 
Administração. O Conselheiro do Orçamento Participativo das Ilhas, Valdir Coelho, convidou para 
o  lançamento  da  feira  do  peixe,  a  ser  realizado,  dia  dezessete  de  março,  às  11:00  horas,  na 
Cooperativa dos Pescadores Z5. O Sr.  Marcos informou que está sendo organizado o Conselho 
Comunitário da Volta do Gasômetro. O Conselheiro Rodney convidou para primeira reunião do ano 
do Fórum Regional da região Eixo - Baltazar, dia quatorze de março, às 19:00 horas, no Centro 
Vida. Também informou sobre os projetos de lei, de autoria do Vereador Alberto Kopittke, que trata 
do  Fundo  Municipal  de  Segurança  Pública  e  do  Estudo  de  Impacto  de  Segurança  Pública.  O 
Conselheiro Alvoni informou aos presentes que o Fórum Regional do Partenon deverá realizar um 
Seminário Regional, na segunda quinzena de abril. A Sra. Leila do Fórum Regional da Restinga 
informou que no dia vinte e três de março, das 09:00 horas às 17:00 horas, será realizada uma ação 
social, com apoio do RS na Paz, na Associação Núcleo Esperança. O Assessor Comunitário Wagner 
comunicou que o Fórum Regional da região Humaitá/Navegantes, estará realizando a distribuição 
de material informativo do Fórum e das campanhas do desarmamento, contra a exploração sexual 
de crianças e prevenção a violência contra as mulheres, no dia sete de abril, das 13:00 horas às 
17:00 horas,  no Parque Mascarenhas de Moraes.  A Sra.  Arlete do Fórum Regional Centro-Sul, 
informou que a reunião do Fórum será dia 1º de abril, às 19:00 horas, no CECOPAM, na Cavalhada. 
A Conselheira Dileta também informa que a reunião do Fórum Regional Noroeste será dia 1º de 
abril  e  neste  dia  haverá  eleição.  O  Assessor  Comunitário  informou  que  estão  mobilizando  a 
comunidade da Lomba do Pinheiro para recomposição do Conselho de Segurança nas Escolas. O 
Coordenador Bruno destacou a importância da presença do Secretário e de seu adjunto, na reunião 
do  Conselho.  Lembrou  também  das  dificuldades  e  o  descompromisso  com  esta  instância  da 
Administração anterior. Logo em seguida passou a palavra ao Secretário José Freitas. Este disse que 
já foi coordenador dos Conselhos Tutelares e afirma o compromisso de participar das reuniões do 
COMJUS  e  dos  Fóruns  Regionais.  Ressaltou  que  com  o  desmembramento  da  Secretaria,  as 
cobranças serão maiores, e espera um melhor desempenho nas políticas de prevenção. A Guarda 
Municipal  terá  investimentos em qualificação e  mais  equipamentos.  O Secretário Adjunto João 
Hélcio disse que Assessoria Comunitária foi recomposta e deverá dar suporte para o Conselho e os 
Fóruns, fazendo as convocações dos mesmos. Também vê nas forças policiais grandes parceiros 
para  o  trabalho  da  Secretaria.  Destacou  que  está  sendo  formado  um Grupo  de  Trabalho  para 
organização  da  Conferência,  o  Plano  Municipal  de  Segurança  deverá  ser  revisto,  os  dados  do 
COMJUS serão atualizados na internet, até maio deste ano querem estar com todos os Fóruns em 
atividade e com a participação da Guarda Municipal, será designado um estagiário para apoio dar 
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apoio ao COMJUS, também será definido um local para sede do Conselho, todos os projetos da 
Secretaria serão apresentados ao COMJUS e que será renovado os termos de adesão dos órgãos 
públicos. De imediato foram abertas inscrições para plenário. O primeiro inscrito foi o Conselheiro 
Alvoni para lembrar que podemos utilizar o espaço da casa dos Conselhos. O Secretário Adjunto 
João Hélbio informou que a casa está em obras e estão vendo outro local. O Secretário José Freitas 
chamou atenção que a casa não tem espaço para todos os Conselhos. O Conselheiro Alvoni achou a 
proposta boa e que a Secretaria deveria se empenhar para conseguir este espaço. O Coordenador 
Bruno também destacou que esta casa dos Conselhos deverá ter várias salas de reuniões e não deve 
contemplar a todos. O Secretário Adjunto João Hélbio pediu um adendo a sua fala dizendo que a 
Assessoria  Comunitária  atue  como  Guarda  Comunitário  trabalhando  com  todos  os  Fóruns 
Regionais. Dando sequência às intervenções do plenário o Conselheiro Brenner cumprimentou a 
tod@s  e  destacou  a  retomada  das  reuniões  do  COMJUS.  Disse  que  a  Secretaria  de  Direitos 
Humanos e Segurança Urbana não apresentava os projetos no Conselho e que a atitude da nova 
Secretaria vem de encontro com as reivindicações desta instância.  Falou sobre a construção do 
Conselho, que inicio no ano de dois mil e três. Lembrou que entramos com uma ação no Ministério 
Público  cobrando  as  responsabilidades  do  gestor  municipal.  Reafirmou  que  este  espaço  de 
participação deve ser mantido e que o atual momento exige outra alternativa de segurança, baseado 
na prevenção a violência, participação e controle social. Conclui dizendo que não se pode fazer 
segurança sem direitos humanos e quando criamos a Secretaria de Direitos Humanos e Segurança 
Urbana foi pensando numa outra alternativa ao modelo vigente. A Sra. Leila do Fórum da Restinga 
deu as boas vindas aos novos representantes da Secretaria e disse que o grande desafio é o diálogo 
entre  os  projetos  do  governo  municipal,  estadual  e  federal,  potencializando  as  suas  ações  em 
benefício da comunidade. Terminou dizendo que o Fórum da Restinga se coloca a disposição para 
ajudar. O Secretário José Freitas pediu a palavra e que já existe uma grande aproximação com a 
Brigada Militar. O Conselheiro Rodney agradeceu as propostas de valorização do Conselho e dos 
Fóruns  e  chamou  atenção  que  esta  instância  já  constituiu  a  sua  Câmara  Técnica.  Falou  que 
atualmente o Gabinete de Gestão Integrada Municipal (GGIM) é mais um espaço informativo que 
de gestão.  Perguntou se existe  alguma proposta de reformulação? Solicitou que a Secretaria se 
empenhe na participação dos representantes municipais nas reuniões dos Fóruns, reforçando assim 
o seu empoderamento. Também solicitou que seja colocado um veículo a disposição da Assessoria 
Comunitária. O Sr. Teixeira do Instituto de Filosofia da Universidade Federal do Rio Grande do Sul 
lembra da importância do como espaço de gestão dos órgãos. Também lembrou da realização dos 
cursos  de  políticas  públicas  da  Universidade.  Perguntou  como  a  Secretaria  está  vendo  o  seu 
protagonismo na articulação com as  outras políticas públicas  preventivas.  A Conselheira  Dileta 
reforçou que o trabalho deve ser de prevenção a violência. Atualmente a Guarda Municipal tem um 
contingente para atuar em cinquenta e três pontos na região Noroeste. Disse também que 98% das 
escolas têm drogas no seu entorno e que não existe, na região, efetivo da Guarda Municipal na 
escola do município. Qual é a previsão do aumento do efetivo na Guarda. O Conselheiro Vosmar 
agradeceu  a  presença  do  Secretário.  Falou  da  agenda  com  o  Secretário  Busato  sobre  a  base 
comunitária  na  Lomba.  Terminou  dizendo  das  carências  dos  serviços  públicos  na  região.  O 
Conselheiro Gabriel saudou a tod@s os presentes e fez referência as ações transversais do RS na 
Paz,  destacando  o  Policiamento  Comunitário,  as  Áreas  Integradas  de  Segurança  \Pública  e  o 
Sistema Estadual de Proteção Social  e  Participação Comunitária.  Também disse que deverá ser 
usado os bancos de dados da Universidade Federal do Rio Grande do Sul e da Prefeitura de Porto  
Alegre. Para efetivar estas políticas será fundamental o funcionamento do Conselho e dos Fóruns 
Regionais. Concluiu dizendo que existe um bom diálogo da Secretaria de Segurança nos Territórios 
de Paz, menos a Cruzeiro. O Sr. Reinaldo do Fórum do Centro perguntou sobre a possibilidade de a 
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Guarda Municipal trabalhar aos finais de semana, quando aumenta a violência? Se as câmeras são 
utilizadas  para  visualização  ou  prevenção?  O  Sr.  Marcos  reforçou  a  idéia  de  que  os  serviços 
públicos devem atuar em conjunto nos Territórios de Paz. A Sra. Cleia da Associação Rio-grandense 
de Imprensa falou que gostou muito de ouvir  que o tema da prevenção a violência e que este 
assunto não é somente caso de polícia. Também comentou que a maioria dos casos de violência é 
interpessoal, às vezes muito sutil e geralmente acontece dentro da família. Ressaltou que se fala 
pouco sobre isso. O Sr. Waldir comunicou que está sendo constituído o Fórum Regional das Ilhas.  
Falou da importância da participação da comunidade, no entanto ainda existe uma resistência muito 
grande em mobilizar as pessoas para discutir o assunto. A Sra. Nelnie do Conselho Comunitário do 
Menino Deus comentou sobre o tema da violência sutil, dizendo que de alguma forma o Conselho 
já abordou o assunto através da comunicação não violenta e da Justiça Restaurativa. O Secretário 
José Freitas chamou atenção que o Prefeito está atento ao tema do Policiamento Comunitário, o 
próprio Secretário informou que fez uma visita a Caxias do Sul para conhecer a experiência da 
cidade. Disse que estão buscando a integração dos órgãos da Prefeitura, tendo como prioridade a 
educação. Afirmou que o efetivo da Guarda trabalha 24h, durante os 365 dias do ano, e que é pouco 
para atender a cidade e que ainda falta chamar os selecionados do último concurso para realizar um 
novo. O Secretário Adjunto João Hélbio comunicou que estão chamando uma reunião do GGIM e 
que  a  Secretaria  tem ações  propositivas,  como a  constituição  dos  centros  regionais  da  Guarda 
Municipal  e  o  Núcleo  de Ações  Preventivas.  Acha que a  Justiça Restaurativa precisa  ser  mais 
divulgada.  Logo  em seguida  o  Coordenador  Bruno,  solicitou  que  fosse  distribuída  na  próxima 
reunião a Lei do Conselho. Nada mais havendo a tratar a reunião foi encerrada e lavrada a ata que 
vai assinada por mim Secretário e pelo Coordenador. Porto Alegre, 12 de março de 2013.

João Alberto Farias da Fontoura José Antônio Bruno Knob
Secretário Coordenador
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